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Выборы 2021

Извещаем партии, союзы, кандидатов 
в депутаты, что начиная со следующего 
номера газеты, который выйдет 16 сен-
тября, и до завершения избирательной 
кампании все материалы (программы, 
статьи, обращения, заявления, фото и 
т.д.), поступающие от партий, союзов, 
отдельных кандидатов в депутаты, а 
также материалы в поддержку их или с 
оценкой их деятельности будут публи-
коваться в газете на платной основе 
по существующим на сегодняшний 
день тарифам редакции. Тексты и фото 
должны поступать в редакцию не позд-

нее 12 часов пятницы предыдущей пе-
ред выпуском газеты недели (например: 
для публикации материала в газете 23 
сентября он должен поступить в редак-
цию не позднее 12 часов 17 сентября). 
Желательно все материалы подавать в 
электронном виде. 
На бесплатной основе будут публи-

коваться официальные сообщения го-
родской избирательной комиссии, свя-
занные с организацией выборов, а также 
списки представленных комиссией кан-
дидатов в депутаты, итоги выборов. 
Предварительная информация об орга-

низации выборов уже публиковалась в 
«Силламяэском вестнике» 26 августа. 
Обращаем внимание партий, союзов, 

кандидатов в депутаты, что редакция 
оставляет за собой право отказать в 
публикации материалов, содержащих 
оскорбления личности, унижающих её 
честь и достоинство, а также материалов, 
содержащих обвинения в финансовых 
нарушениях, коррупции, экономических 
и иных преступлениях, если они не 
будут подкреплены официальными до-
кументами таких структур, как суд, пра-
воохранительные и контрольные органы 
и т. д.  
Желаем всем участникам избиратель-

ной кампании провести её достойно. 
Кандидатам в депутаты желаем победы 
в честной и этичной борьбе за места в 
городском Собрании. Избирателям же-
лаем сделать осознанный выбор и отдать 
голоса за тех, кому вы доверяете, в чьи 
помыслы работать на благо города ве-
рите, чью позицию поддерживаете и 
чьи слова не расходятся с делами.  
Напомним, что выборы пройдут 17 

октября. 
Редакция «СВ» 

За честную и достойную  
избирательную кампанию!

Городская избирательная комиссия Силламяэ сообщила, что, 
по состоянию на 12 часов 7 сентября, в выборах в местное са-
моуправление Силламяэ изъявили желание участвовать четыре 
партии - Центристская, Эстонская консервативная народная 
(EKRЕ), Социал-демократическая, «Зелёные Эстонии» - и один 
избирательный союз - «Свежие силламяэские ветра». Сегодня, 
9 сентября, зарегистрированным кандидатам в депутаты ко-
миссия путём жеребьёвки присвоит избирательные номера. 
«Силламяэский вестник» опубликует списки в ближайшем но-
мере газеты.

Экстрим?  
Добро пожаловать в Силламяэ!

Чем привлекателен 
наш город для любителей 
экстрима? Условиями для 
размещения, трассой, доб-
рожелательностью, уме-
нием работников спорт-
комплекса «Калев» сде-
лать всё необходимое для 
проведения соревнований 
высокого уровня. Об этом 
говорят отзывы. Итак, 4 
и 5 сентября 2021 года 
очередной ультрабег. Для 
«разминки» на тропе здо-
ровья сначала прошёл 12-
часовой забег, а затем по-
шли 24-часовые. Темпе-
ратура до +5 градусов по 
Цельсию, ветер 3-10 мет-
ров в секунду, облачно с 
прояснениями. На старте 
и на финише 14 спорт-
сменов и спортсменок. 

Победил у мужчин Вла-
димир Фролов. Он про-
бежал 215 километров 23 
метра. Второе место у 
Германа Терехова, третье 
- у Марта Маасикранда. 
Среди женщин первен-
ствовала Кятлин Аасмаа 
(182 километра один 
метр), далее следуют Кла-

рика Кууск и Елена Мель-
никова. Среди участников 
соревнований был только 
один спортсмен из-за ру-
бежа, пробующий себя в 
этом виде, - швед Ларс 
Хиллар.  

Николай КЛОЧКОВ 
Фото  

Бориса СИНИЦОВА

Ультрабег для Силламяэ уже, казалось бы, 
не новость: горожане с этим видом экстре-
мального спорта познакомились в послед-
ние годы. Однако каждый старт и финиш - 
это событие.



Козьма Прутков в этом слу-
чае предлагал не верить глазам 
своим. Силламяэсцы и не ве-
рят, но ведь в городе и гости - 
не редкость. 

«Сargobus» и продажа билетов 
на междугородние автобусы на 
силламяэском автовокзале - это 
прошлое. Но большой плакат, 
глядящий на людей со станцион-
ного фасада, по-прежнему обе-
щает «каргобусную» услугу. А 
зайдя внутрь здания, натыкаешь-
ся на объявление, в котором го-
ворится, что такая услуга отсут-
ствует. 
Понятно, что 

порой глаз, как го-
ворится, замыли-
вается и такие не-
соответствия пе-
рестают замечать-
ся. Но, согласи-
тесь, лучше бы их 
не было. 
В муниципали-

тете этот вопрос 
«взяли на каран-
даш», будем ждать 
его решения. 
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Городское хозяйство

Я лично поспешил свернуть в про-
улок, чтобы пыли не наглотаться. Да, 
идёт ремонт, возникают временные не-
удобства, однако… Как пояснили «СВ» 
в муниципальном отделе городского хо-
зяйства, «пыльная пелена» возникает 
по вине водителей. Если коротко, не 
вдаваясь в специфические подробности, 
то объясняется это тем, что при ренова-
ции этой дороги используется совре-
менная технология с применением би-
тумно-гравийной смеси. Сначала круп-
ный гравий обеспечивает сцепку, затем 
всё это засыпается мелкой гравийной 
крошкой, дабы закупорить поры между 
крупными камешками. На последней 
стадии нужно, чтобы автотранспорт по 
дороге ездил, уминая крошку. На какой 
скорости? Об этом сообщает ограничи-

тельный знак - 30 км. И что? К сожале-
нию, далеко не каждый водитель ори-
ентируется на знак. 
На прошлой неделе наблюдал кар-

тину: прошла водополивочная машина 
- нет пыли. Почему раньше её не ис-
пользовали? Экономили воду? На мои 
вопросы в отделе городского хозяйства 
ответили, что поливать дорогу можно 
спустя энное время, а то не будет нужной 
связки битумно-гравийного дорожного 
полотна. Короче, «запыление» на улице 
Гагарина, вероятно, прекратится уже 
на днях. 
С улицы имени космонавта спускаюсь 

на улицу Ранна, где должны бы уже ки-
петь дорожные работы (реконструкция 
раздолбанного участка от бульвара Мере 
до улицы Ивана Павлова). Наткнулся на 
технику. Началось?! Ага, но не то, что 
думал. Идёт установка опор под столбы 
уличного освещения.  
Первая промелькнувшая мысль: «до-

рожники» (один проект) решили уступить 
первоочерёдность «осветителям» (другой 
проект), чтобы дважды не вести раскопки 
в одном и том же месте. Оказалось, что 
мысль была неверной. Предприятие, за-

нимающееся уличным освещением, про-
сто приступило к работам в установлен-
ные сроки, а «дорожники» и муниципа-
литет пока утрясают финансовые и ор-
ганизационные вопросы. Но на этой не-
деле (тьфу-тьфу) должна начаться первая 
фаза реконструкции дорожного полот-
на. 

Откуда взялся кабель?

Если на клетке слона 
написано «буйвол»…

От сангородка в направлении садоводческого товари-
щества «Спутник» уже давненько вырублены кусты. На 
месте вырубок должна строиться пешеходная дорожка, 
ведущая в СТ.  
Об устройстве её садоводы просили муниципалитет. В 

этом году в городском бюджете нашлись средства на осу-
ществление просьбы. Однако, приступив к земляным работам, 
строители споткнулись… об электрокабель. Он ни на каких 
инженерных схемах города не обозначен. Почему и как? В 
этом предстоит разобраться. Но стройка приостановилась, 
хотя, как нам сказали в отделе городского хозяйства, строители, 
несмотря на возникшую заминку, намерены сдать объект в 
срок. 

Николай КЛОЧКОВ, фото автора   

Начну с того, что снять не удалось, 
потому как не было с собой фото-
аппарата. Да и сомневаюсь, что сни-
мок мог передать «красоту» пыльной 
завесы, которая раздражала не только 
жителей домов на улице Юрия Гага-
рина, но и пешеходов.

Дороги, пыль  
и отсрочка исполнения
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В этом году основное внимание при присуждении стипендии уде-
ляется образованию по интересам и, таким образом, поддержке пси-

хического здоровья детей и молодёжи. В сумме стипендии составят 
10 000 евро. Подать заявку на получение стипендии можно до 15 ок-
тября, заполнив электронную анкету. 

Сделать это можно легко и быстро. В электронной анкете Фонда 
национальной культуры Эстонии в разделе «LISAD» необходимо за-
грузить только один файл, справку из соответствующего учебного 
заведения, школы по интересам или спортивной школы. Остальную 
дополнительную информацию, необходимую для оценки, можно 
ввести по следующей ссылке: https://forms.gle/5G2FJwCmKp6wgrwa8. 
Заявления передаются на рассмотрение в высший совет НКО Союза 
защиты детей. По информации  

Союза защиты детей 

 «Регион Ида-Вирумаа уже зарекомендовал 
себя как место проведения интересных ме-
роприятий. По результатам весеннего тура 
подачи ходатайств мы поддержали, например, 
проведение фестиваля “Station Narva 2021”, 
международный театральный фестиваль на 
тему свободы и “Нарвский энергозабег 2021”. 
Все эти мероприятия обогащают местную 
культурную жизнь и экономику, - сказал ми-
нистр государственного управления Яак Ааб. 
- Конечно, есть ещё место и для новых меро-
приятий! Призываю учреждения и организа-
ции активно участвовать в конкурсе на под-
держку проведения спортивных и культурных 
мероприятий в Ида-Вирумаа». 

«Поддерживая проведение спортивных и 

культурных мероприятий в Ида-Вирумаа, мы 
сможем укрепить связи этого уезда с другими 
регионами страны, способствовать налажи-
ванию ежедневных контактов и общения меж-
ду представителями разных культур, а также 
более широкому использованию эстонского 
языка в Ида-Вирумаа», - сказала руководитель 
сферы культурного многообразия Фонда ин-
теграции Кристина Пиргоп-Бентон. 

Бюджет тура подачи ходатайств составляет 
180 209, 28 евро. Минимальная сумма под-
держки - 10 000 евро, максимальная - 25 000 
евро на ходатайство. 

Мероприятия, для организации которых 
представляется заявка, должны иметь уездное 
значение и в них должно участвовать не менее 

1000 человек. Поддержка выделяется как 
впервые организуемым мероприятиям, так и 
тем, которые проводятся повторно. Период 
реализации проектов: 30.08.2021 - 30.06.2022. 

Ходатайства о предоставлении поддержки 
можно подать и с дополнительной информа-
цией об условиях тура подачи ходатайств 
можно ознакомиться через информационную 
систему Министерства культуры.  

Продвижение предпринимательства и ту-
ризма, а также инициирование и проведение 
спортивных и культурных мероприятий яв-
ляется частью программы развития Ида-Ви-
румаа, реализуемой в рамках государственной 
программы региональной политики.  

Дополнительную информацию об участии 
в конкурсе можно получить на инфоднях, 
которые пройдут 16 сентября в 14:00 (на рус-
ском языке) и 21 сентября в 14:00 (на эстон-
ском языке) на платформе «Microsoft Teams». 
На инфодень просим регистрироваться по 
адресу: iris.jarv@integratsioon.ee  Зарегистри-
ровавшимся будет отправлена детальная ин-
формация об участии в инфодне. 

  
Майя БУРЛАКА,  

руководитель по коммуникации  
Фонда интеграции 

Стипендии от Союза  
защиты детей 
С началом нового учебного года открылся приём заявок на 
стипендию Фонда Союза защиты детей. Фонд оказывает под-
держку одарённым учащимся, получающим основное или 
среднее образование и имеющим выдающиеся достижения в 
учебной работе или каком-либо факультативном занятии.

Фонд интеграции и Министерство финансов объявили тур подачи заявок о предо-
ставлении поддержки на проведение в Ида-Вирумаа спортивных и культурных меро-
приятий, которые способствуют экономическому развитию региона, поддерживают 
предпринимательство и туризм, повышают привлекательность уезда, привлекают 
посетителей со всей Эстонии и помогают налаживанию контактов между представи-
телями разных культур. Ходатайства можно подать до 30 сентября 2021 года. Тур 
подачи заявок финансирует Министерство финансов.

Фонд интеграции ждёт заявки 

Из официальных источников

По словам генерального директора 
приложения «Ringy», которое помогает 
повторно использовать и перерабатывать 
электронное оборудование, Кристо 
Крафта, в Эстонии не уделяют должного 
внимания ликвидации старых электро-
приборов. Он подчеркивает, что этот 
образ мышления необходимо изменить.  
По словам руководителя Всемирного 

дня чистоты в Эстонии Элике Савиорг, 
приложение «Ringy» и предстоящий 
тур позволят узнать больше о перера-
ботке отходов. 

«Мы верим, что больше никто не 
сомневается в том, что окурки, фантики 
от конфет и пластиковые бутылки - это 
мусор. Мы концентрировались на этом 
во время каждой уборки, - отметила 
Савиорг, призвав людей обратить вни-
мание на электронику. - Мы хотим по-
будить людей задуматься о том, что те-
лефон или компьютер, которые непри-

годны для использования, также яв-
ляются мусором». 
Руководитель Всемирного дня чи-

стоты в Эстонии подчеркнула, что, по-
мимо переработки, экономически вы-
годно продавать электронное оборудо-
вание.  
Можно сдавать небольшую работаю-

щую электронику, например мобильные 
телефоны, планшеты, ноутбуки, а также 
радио и телевизоры. Кампания пройдёт 
в 27 местах по всей Эстонии на авто-
стоянках «COOP» и «Selver».  
Всемирный день чистоты состоится 

18 сентября, открыта регистрация участ-
ников. Подробнее: maailmakoristus.ee.  

 
По сообщению  

организаторов акции  
 
От редакции: 
В Силламяэ сбор старой электроники 

состоялся 8 сентября около торгового 
центра «Coop». К сожалению, «Силла-
мяэский вестник» получил эту инфор-
мацию только 6 сентября, уже после 
выхода предыдущего номера газеты (от 
2 сентября) и не смог сообщить об этом 
читателям. Возможно, кто-то восполь-
зуется другими пунктами сбора. Ин-
формация доступна на домашней стра-
нице мероприятия.  
Дополнительная информация 

https://ringy.shop/ringreis/ 

Пособие предоставляется на мероприятия, 
которые укрепляют идентичность общины, 
способствуют повышению знаний и умений 
её членов, повышают эффективность сотруд-
ничества и т. д. На пособие могут рассчитывать 
также и те, кто оказывает членам общины не-
обходимые услуги. Оно может быть направлено 
к тому же на сооружение и развитие находя-
щихся в общественном пользовании объектов, 
способствующих совместной деятельности. 
Ходатайствовать о пособии можно на портале 

«E-TOETUS» Государственного центра опорных 
услуг. Дополнительную информацию можно 
получить на сайте Ида-Вирумааского союза 
самоуправлений (IVOL) - www.ivol.ee 

 
По информации IVOL 

Если вы 
инициативны...

Кто за чистоту…
В рамках Всемирного дня чистоты, 
который начался 6 сентября и про-
длится до 19 сентября, проходит 
сбор электронного оборудования. 
Цель кампании - привлечь внима-
ние общественности к вторичной 
переработке отходов и внести вклад 
в защиту окружающей среды. 

Ида-Вируский союз самоуправлений со-
общает, что с 1 сентября открылся осенний 
тур ходатайств программы поддержки 
местной собственной инициативы. Хода-
тайствовать могут некоммерческие объ-
единения и целевые учреждения, действую-
щие в общественных интересах. Срок по-
дачи ходатайств - 1 октября.
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В школах по интересам

В феврале и марте 2021 года прошли 
региональные туры конкурса «Лучший мо-
лодой инструменталист». В конкурсе при-
няли участие ученики фортепианного и 
духового отделений. Милана Панова заняла 
второе место, Дарья Павлова и Екатерина 
Марченко - третье (педагог Инна Аникина), 
Егор Кравецкий и Андрей Манекин заняли 
третьи места в своих возрастных категориях 
(педагог Александр Савельев, концертмей-
стер Светлана Россева).  
В марте 2021 года состоялся междуна-

родный онлайн-конкурс «Voice Premium - 
2021», по итогам которого Алла Шубина 
получила диплом лауреата третьей премии. 
На международном конкурсе «Принаровье-
2021», прошедшем в онлайн-формате в 
марте в российском Ивангороде, ученица 
Алиса Новикова получила второе место и 
Алла Шубина - третье (педагог Светлана 
Войтенко, концертмейстер Екатерина Сер-
геева). 
Анна Сирош (педагог Людмила Ткаченко) 

приняла участие в нескольких междуна-
родных онлайн-конкурсах аккордеонистов: 
в латвийских «Науене 2021» и «Созвучие 
звуков 2021», где заняла вторые места, во 
французском «Звезды Сансибири 2021» - 
третье место, а также стала второй на кон-
курсе «Аккордеонные звёзды Эстонии 
2021», организованном Эстонской ассо-
циацией аккордеонистов. Также Людмила 
Ткаченко и её ученицы Анна и Евгения 
Сирош в июне приняли участие в трёх-

дневном музыкальном фестивале аккорде-
онной музыки в городе Выру. 
Способствуют хорошему имиджу школы 

и наши бывшие выпускники. В этом году 
Екатерина Чернышёва, которая обучалась 
у преподавателя по классу фортепиано 
Инны Аникиной, окончила фортепианное 
отделение Таллинской академии музыки и 
театра и поступила учиться в магистратуру. 
Анастасия Даниленко (преподаватель по 
фортепиано Ирина Талько, преподаватель 
по вокалу Михаил Горюшин) окончила 
Таллиннское музыкальное училище им. 
Георга Отса по классу академического во-
кала и поступила в Таллиннскую академию 
музыки и театра. Евгения Сирош (педагог 
Людмила Ткаченко) поступила в Россий-
скую академию музыки им. Гнесиных в 
Москве, Алла Шубина (педагог Светлана 
Войтенко) - в Таллиннское музыкальное 
училище им. Георга Отса по классу акаде-
мического вокала, Рената Сафиуллина (пе-
дагоги по фортепиано Светлана Россева и 
Галина Карханина) - в Таллиннскую ака-
демию музыки и театра на кафедру музы-
кальной педагогики. Ульяна Сафиуллина 
(педагог Светлана Россева) окончила эту 
академию на кафедре музыкальной педа-
гогики и поступила учиться в магистратуру. 
Мы гордимся своими выпускниками.  
Как видим, качество образования, которое 

даёт Силламяэская музыкальная школа, 
позволяет продолжать обучение музыке на 
профессиональном уровне в высших учеб-

ных заведениях. Всё остальное зависит от 
самих ребят и, конечно, от поддержки их 
родителей. Желаем нашим выпускникам 
дальнейшей успешной учёбы и продолже-
ния музыкальной карьеры, а также не за-
бывать родной город, приезжать сюда с 
концертами, мастер-классами, поддерживать 
и продолжать традиции качественного му-
зыкального образования и культуры в Сил-
ламяэ. 

 
Владимир ВЫСОЦКИЙ,  
директор Силламяэской  

музыкальной школы 
Фото предоставлено автором

Новых направлений три. На базе школы «Каннука» открывается 
кружок «Флористика для начинающих». Как пояснила директор 
«Улья» Наталья Ермакова, один из руководителей кружков за-
интересовался флористической тематикой, прошёл курсы и решил 
попробовать заняться со школьниками ландшафтным дизайном, 
подбором для этого нужных растений, обучить уходу за ними. 
Другое направление, которое будет развиваться в компьютерном 

классе «Улья» (класс также находится в здании школы «Каннука»), 
- это «Школа программирования». «Создание её стало реальным 
после того, как она появилась в Ида-Вирумааском центре про-
фессионального образования, - говорит директор. - Я очень бла-
годарна молодым специалистам-программистам, которые согла-
сились заниматься с нашими ребятами в вечернее время». В 
группу, по словам Натальи, набираются дети в возрасте от семи 
лет и старше. Будут разноуровневые занятия, ведь кто-то уже 
имеет определённое представление о программировании и даже 
пробовал себя в этой сфере, а кто-то будет начинать с нуля. 
Третье новое направление - современная хореография и 

бальные танцы. Это направление будет вести молодой специалист, 
который имеет диплом Ленинградского областного колледжа 
культуры и искусств. «Почему мы согласились при большом на-
личии танцевальных групп в «Улье» и молодёжных танцевальных 
направлений в Силламяэ открыть ещё что-то дополнительно? 
Мы исходим из того, что эти подвижные занятия соответствуют 
интересам молодого поколения. Но в танцевальных коллективах, 
группах, кружках занимаются в основном девочки, а бальные 
танцы - это пара: мальчик и девочка, юноша и девушка. На 
первом этапе это может стать подспорьем в проведении уже тра-
диционных балов литературных героев, которые проходят в 
школе «Ваналинна», и вечеров в гимназии», - говорит Наталья 
Ермакова. 
Позволю себе поболеть особо за бальные танцы. Программи-

рование - это специфический современный интерес, ландшафтная 
тема тоже перспективна, с точки зрения развития интереса к воз-
можной будущей профессии. Бальные танцы… Если останавли-
ваться на «раз-два-три», то это, возможно, кому-то покажется 
скучным. А если помыслить о спортивных бальных танцах в 
перспективе? Посмотрите в Интернете ради интереса даже 
юниорские чемпионаты. Это потрясающе! В Силламяэ намёки 
на подобные восторги были, но всплесками. Прекрасно понимаю, 
что молодому специалисту, предложившему свои услуги «Улью», 
будет непросто найти пары, которые захотят заниматься и потянут 
груз занятий. Но попытка - не пытка. Пожелаем успеха! 

Николай КЛОЧКОВ 

Музыкальная школа Силламяэ, как и другие образовательные учреждения 
города, вступила в новый учебный год. Хочется, чтобы он был более спокойным 
и контактное обучение не прерывалось дистанционным, чтобы школа продолжила 
все хорошие традиции и умножила свои достижения. Даже в сложных условиях 
прошедшего учебного года их было немало. 

Молодёжный центр по интересам «Улей» в новом учебном 
году продолжает работу традиционных кружков, кроме 
кружка гимнастики, и предлагает новые направления.

Продолжая  традиции

Новые направления «Улья»

Евгения и Анна Сирош с педагогом Люд-
милой Ткаченко и руководителем Эстон-
ской ассоциации аккордеонистов Кри-
стель Лаас.
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Экономика
Составлен «портрет» эстонской минималки

За полтора десятилетия, с 2005 
по 2020 годы, эстонская мини-
мальная зарплата в абсолютном 
выражении поднялась со 172 до 
584 евро в месяц, а относительно 
растущей в этот же период зар-
платы средней доля минималки 
постепенно поднялась с 33 до 
40 процентов. 

Число людей, получающих 
минимальную зарплату, в по-
следние годы колебалось в рай-
оне 21 тысячи человек. Если не-
сколько расширить эту группу 
за счёт тех, чья зарплата была 
выше минимальной не более чем 
на 10 процентов, то таковых в 
2015-2019 годах набиралось от 
31 до 37 тысяч.  

Интересно, что в целом ми-
нимальную зарплату получают 
больше мужчины, однако в воз-
растном разрезе в этом соотно-
шении есть отступления: «силь-
ного пола» на минималке заметно 
больше среди работников в воз-
расте от 25 до 49 лет, а среди 50-
64-летних тружеников, наоборот, 
явно преобладают женщины. 

Большинство среди сидящих 
на минимальной зарплате - это 
неквалифицированные разнора-
бочие, продавцы и ремесленники. 
«С точки зрения отраслей, среди 
предприятий, которые платят ми-
нималку, больше всего тех, ко-
торые занимаются торговлей и 
строительством. Преобладающее 
большинство (77 процентов) пла-
тящих минимальную зарплату 
предприятий насчитывают до де-
сяти работников. Минималку 
скорее платили уже давно дей-
ствующие фирмы: 55,9 процента 
функционируют более десяти 
лет», - говорится в итогах ис-
следования. В нём также под-
мечено, что удельный вес полу-
чателей минимального жалованья 
выше там, где вообще уровень 
зарплат низкий. 

С точки зрения региональной, 
больше всего получателей ми-
нимальной заработной платы ис-
следователи зафиксировали в Ха-
рьюмаа, Ида-Вирумаа и Тарту-
маа, что, впрочем, может быть 
объяснимо наибольшей заселён-
ностью этих регионов. Однако 
у Ида-Вирумаа есть отличие: 
здесь удельный вес получающих 
минималку - существенно выше, 
чем в других уездах Эстонии. 

Преимущественно незначи-
тельным или позитивным назвали 

исследователи влияние мини-
мальной зарплаты на занятость 
в республике по итогам 2012-
2019 годов. Ими отмечен и эф-
фект косвенного влияния роста 
минималки на остальные зара-
ботные платы, которые тоже от 
этого растут. Правда, этот эффект 
не простирается далеко. Чем 
выше зарплата работника, тем 
менее вероятно, что изменения 
минималки на ней как-то ска-
жутся. 

Большая доля получателей 
минимальной зарплаты может 
быть связана с более низкими 
инвестиционными возможностя-
ми предприятия, особенно если 
затраты на оплату труда на таких 
предприятиях возрастают, кон-
статировали учёные. Проще го-
воря, где многие на минималке 
- там не до капиталовложений. 
Однако статистика всё же пока-
зывает, что и при высокой доле 
«минимальщиков» в 2010-2012 
годах в последующие шесть лет 
такие фирмы смогли увеличить 
производительность труда орие-
нировочно на 15-20 процентов, 
что несколько компенсировало 
рост фондов оплаты. В плане 
экспортного потенциала (извест-
но, что товар с меньшей себе-
стоимостью продать легче) ис-
следователи не нашли подтвер-
ждений тому, чтобы рост мини-
малки влиял на экспортную дея-
тельность предприятий негатив-
но, но признали, что у фирм, где 
в начале 2010-х работников на 
минимальной зарплате было 
больше, при последующем её 
подъёме экспорт рос медленнее. 

На что минималка влияет 
определённо, так это на борьбу 
с бедностью. «Поднятие мини-
мальной зарплаты до границы от-
носительной бедности (в 2019-м 
равнялась 7336 евро в год. - Ред.) 
или до половины средней зар-
платы повлияло бы, соответ-
ственно, на 12 и 18 процентов 
работников. Исходя из структуры 
семейных хозяйств, вдобавок к 
сокращению риска бедности ра-
ботающих лиц уменьшится и 
риск относительной бедности 
детей», - заключают исследова-
тели, признавая при этом, что 
подъём минимальной зарплаты 
несёт в себе и пусть небольшой, 
но риск снижения занятости - 
на 0,2-0,6 процента. 

Влияние минимальной зар-

платы на социальную ситуацию 
в Эстонии проявляется также в 
том, что на данный показатель 
завязан целый ряд государствен-
ных и муниципальных пособий, 
а также ставок платежей, то есть 
с минималкой косвенно сталки-
ваются не только те, кто её не-
посредственно получает, а го-
раздо больше людей. 

В конце лета СМИ сообщили, 
что остающаяся уже второй год 
без изменений ставка минималь-
ной заработной платы в Эстонии 
в следующем году, возможно, 
вырастет и превысит 600 евро в 
месяц.  

- Соглашение может быть до-
стигнуто только после назначен-
ного на 15 сентября совета Цент-
рального союза работодателей, 
но новая минимальная заработ-
ная плата определённо будет на-
чинаться с цифры 6, - заявил 
порталу телерадиовещания пред-
седатель Центрального союза 
профсоюзов Пеэп Петерсон. Ис-

полнительный глава союза ра-
ботодателей Арто Аас, в свою 
очередь, подтвердил, что размер 
минималки может превысить 600 
евро в месяц, но добавил, что, 
по его мнению, минимальная за-
работная плата не должна по-
вышаться слишком резко. 

- Хотя статистически значи-
мого влияния на экономику не 
установлено, всё-таки для рабо-
чих мест с низкой оплатой слиш-
ком быстрый её рост может стать 
фатальным. Поэтому поднятие 
минималки должно согласовы-
ваться с общим развитием эко-
номики и ростом зарплат, чтобы 
люди успевали переучиться и 
безработица не росла, - сказал 
Аас, комментируя итоги иссле-
дования. 

 
По данным  

исследователей, соцмина,  
статдепартамента  
и СМИ подготовил  
Алексей СТАРКОВ 

Поднятие минимальной зарплаты способно сократить разрыв 
в заработных платах, привести к росту доходов и в других, 
кроме получателей минималки, социальных группах и до 
сих пор не оказывало негативного воздействия на возможности 
эстонского экспорта. Это явствует из проведённого по заказу 
социального министерства и представленного в конце августа 
исследования Тартуского университета. Его название - 
«Влияние минимальной зарплаты на социально-экономи-
ческое развитие Эстонии».

Категория  
предприятий

Доля получающих  
до 1,1 МЗП

Доля получающих 
МЗП

Вся экономика 0,221 0,174
С иностранным  

участием
0,120 0,095

Местные 
предприятия 0,257 0,199

Государственные 0,124 0,095
Финансы, 

страхование
0,074 0,060

Образование 0,329 0,275
Водоснабжение, 

отходы
0,135 0,107

Энергоснабжение 0,076 0,062
Здравоохранение  

и попечение
0,175 0,140

Горное дело 0,186 0,157
Информация  

и связь
0,121 0,096

Перевозки,  
склады 0,223 0,165

Строительство 0,224 0,165
Торговля 0,217 0,165

Гостиницы,  
общепит 0,363 0,284

Перерабатывающая 
промышленность

0,180 0,137
Админуправление, 

гособорона, 
соцстрахование

0,441 0,391
Сельское хозяйство, 
лес, рыболовство

0,256 0,198
Недвижимость 0,420 0,362

Удельный вес получателей минимальной 
зарплаты (МЗП) и зарплаты не более чем  

на 10% выше минимальной  
в некоторых отраслях
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Культура
Готовность номер один

-Да, фестиваль стартует зав-
тра. Сразу же скажу, что 

вход на все спектакли свободный. 
Единственным ограничением для 
зрителей является то, что в силу 
вынужденных обстоятельств, свя-
занных с коронавирусом, на входе 
в зал Центра культуры будет про-
веряться наличие справки или 
COVID-сертификата. Справка не 
требуется лицам младше 18 лет. 
Есть ещё один существенный мо-
мент, связанный с пандемией, ко-
торый заставляет нас поволноваться: 
пока нет стопроцентной ясности с 
санкт-петербургским театром «Го-
рошины». Дело в том, что актёры 
вакцинированы вакциной «Спут-
ник», а в Эстонии она не признаётся. 
Не будет ли проблемы с пересече-
нием границы? Надо ли им по при-
езду сдавать тесты и если надо, то 
в какую сумму для них это обой-
дётся? Пока ответа на вопросы нет. 
Так что может случиться, что пи-
терский коллектив из-за финансовых 
затруднений приехать не сможет. 
Но мы всё-таки надеемся на то, что 
с ним встретимся и публика увидит 
его спектакль. Все остальные театры 
подтвердили своё участие, едут к 
нам с желанием и интересом. Мы 
их ждём, мы им рады. 
Есть некоторые проблемы и с 

детской зрительской аудиторией 
из-за этих самых ограничений. На-
пример, спектакль таллиннцев «Как 
мамонтёнок маму искал» был рас-
считан на детсадовцев и младших 
школьников. Его пришлось отме-
нить. Хотя на спектакле «13 звезда» 
в постановке нарвитян мы рассчи-
тываем увидеть не только взрослую 
публику, но и школьников.  
В отличие от прежних шести 

фестивалей в этом году мы вынуж-
дены сократить количество фести-
вальных дней с пяти, как было рань-
ше, до трёх (опять же из-за 
ограничений) и отказаться от тор-
жественного открытия и закрытия 
фестиваля, поскольку все эстонские 
коллективы приезжают практически 
к началу своих спектаклей и 
уезжают по окончании их. Хотя у 
меня были подготовлены сценарии 
и открытия, и закрытия. Из-за того, 
что театры не могут находиться на 
фестивале все три дня, уходит одна 
из его главных составляющих - воз-
можность общаться друг с другом, 
видеть работы друг друга, учиться, 

приобретать новые знания, обме-
ниваться мнениями. Но… Есть об-
стоятельства непреодолимой силы, 
они не зависят от нас. Решили так, 
что жюри будет подводить итог 
после каждого спектакля, обсуждать 
его, высказывать своё мнение, от-
мечать лучших, тут же вручать дип-
ломы. Весь ход ведения фестиваля 
у меня продуман, и в этот раз всё 
будет по-новому. 
В этом случае, когда театры не 

могут видеть спектакли друг друга, 
ограничив время пребывания на 
фестивале, особая надежда на зри-
телей. Очень хочется, чтобы актёры 
и режиссёры получили их поддерж-
ку, чтобы наши гости играли не 
перед пустым залом. Так что, не-
смотря на некоторые трудности, 
мы надеемся на лучшее, в первую 
очередь - на публику и приглашаем 
всех на спектакли. Большинство 
из театров, которые будут пред-
ставлены на фестивале, я знаю, по-
смотрел высланный ими видеома-
териал, к тому же лично знаком со 
многими режиссёрами и поддер-
живаю контакты с ними. Считаю, 
что для любительских театров пред-
ставленные спектакли сделаны на 
хорошем уровне, заслуживают под-
держки и внимания, это добротная 
работа. В спектаклях заняты и дети, 
и молодёжь, и люди в более со-
лидном возрасте. 
Я и в прежних интервью для 

газеты говорил о том, что не сто-
ронник проведения фестивалей в 
режиме онлайн. В этом случае 
теряется суть спектакля, его ат-
мосфера. Это всё равно что за-
ставить музыканта играть на ка-
ких-то картонных коробках или 
аналогичных им приспособлениях, 
извлекая правильные звуки. Это 
абсурд. Не хотелось бы театраль-
ную жизнь превращать в такой 
абсурд. Это относится и к пред-
стоящему юбилею нашего театра 
«Другое небо», который мы также 
хотим провести вместе с публи-
кой, и готовимся к своему 75-ле-
тию в надежде на то, что силла-
мяэсцы не останутся в стороне 
от юбилейного мероприятия, ко-
торое намечено на 2 октября в 
Центре культуры.  

 
Подготовила  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Программа фестиваляПрограмма фестиваля   
 
(В программе могут быть изменения) 
 
10 сентября 
 
12.30 - «13 звезда» (10+), театр «16 комната» 
(Нарва). 
15.00 - «Дом Бернарды Альбы» (14+), театр «16 
комната» (Нарва). 
18.00 - «Sadam» - на эстонском языке (16+), «Ленд 
театр» (Эльва). 
 
11 сентября 
  
10.00 - «Золушка» (5+), театр «16 комната» (На-
рва). 
12.30 - «Кто Вы - Иван Белкин?» (12+), театральная 
студия «Летающая Корова» (Таллинн).  
15.00 - «Pidu katku ajal» - на эстонском языке 
(14+), театр «Karakter» (Раквере). 
17.30 - «Старосветские помещики» (14+), «Город-
ской театр» (Валка, Латвия). 
20.00 - «8 женщин» (16+), театр «Горошины» 
(Санкт-Петербург, Россия). 
 
12 сентября 
 
10.00 - «ILUSSIO» пластический спектакль (10+), 
театр «Горошины» (Санкт-Петербург, Россия). 
12.00 - «Почти Вестсайдская история» (14+),  театр 
«ЯРГ» (Кохтла - Ярве). 
14.00 - «Второй выстрел» (16+), театр «Другое 
небо» (Силламяэ), 
17.00 - «Вдовы» (16+), театр «Летающая Корова» 
(Таллинн). 

Завтра, 10 сентября, в Силламяэ открывается традиционный 
международный, седьмой по счёту, фестиваль любительских 
театров «Любителивы?» - театральный праздник не только 
для режиссёров и актёров, но и для зрителей, поскольку без 
них театр существовать не может. «Силламяэский вестник» 
знакомит сегодня с программой фестиваля и некоторыми ком-
ментариями к нему режиссёра театра «Другое небо», вдохно-
вителя и организатора фестиваля в течение всех семи сезонов 
Владимира ВАЙКЕРТА. 
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По  Эстонии
В имении «ржаного графа»

И граф был человеком необычным, и 
замок его отличается от других эстонских 
дворцов, господских домов своей сме-
шанной архитектурой. Даже залы его вы-
полнены в разных стилях: один - в готи-
ческом, другой - в мавританском, третий 
- в английском… Говорят, что граф хотел 
видеть свой замок сходным с Виндзорским 
замком в Англии.  Насколько осуществи-
лась его мечта - сказать не могу,  Винд-
зорский дворец видела только на кар-
тинках, поэтому верю на слово тем,  кто 
исследовал архитектурные изыски того 
и другого: чем-то похожи. Как рассказы-
вала нам наш экскурсовод Аннели, в до-
кументах,  хранящихся в  государственном 
архиве Риги, есть рисунки будущего 
замка, выполненные самим Бергом. Бу-
дучи в Англии, он увлёкся дочерью вы-
сокопоставленного англичанина и посва-
тался к ней. Но лорд заявил, что не отдаст 
свою дочь какому-то леснику из дальнего 
захолустья России.  Это оскорбило Берга, 
и он решил доказать ему свою состоя-
тельность и построить замок не хуже, 
чем Виндзорский. Так что замок Сангасте 
- ответ английскому лорду.  Так оно было 
или это только легенда, но главное в том, 
что граф в 1879-1883 годах построил 
роскошный дворец из 99 комнат, оставив 
о себе память потомкам. Хотел якобы 
иметь 100 комнат, но не решился «пере-
плюнуть» царя,  у которого во дворцах 
было сто и более помещений.  Царь Алек-
сандр II как будто обещал посетить Сан-
гасте, но этого не случилось, хотя Берг 
сшил специально для встречи с импера-
тором фрак.  
Гостеприимная Аннели, бойкая на сло-

во, энергичная в движениях,  обладающая 
юмором и, как мне показалось, разумным 
и объективным взглядом на жизнь про-
шлую и настоящую, до недавнего времени 
работала здесь гидом, а теперь, будучи 
на пенсии, «ходит в поварах», но при-
влекается для проведения экскурсий рус-
скоязычных групп. О Бергах она говорила 
с большим уважением. Да и в самом 
деле, мог ли прославиться посёлок Сан-
гасте, не будь здесь имения графа, ведь в 
настоящее время заглянуть сюда хочется 
как раз из-за замка. Аннели хвалила графа 
за подвижничество, за желание не отда-
ляться от народа, быть ближе к нему, за 
знания, которые он накапливал всю жизнь, 
начиная с малых лет (учился в тартуской 
гимназии) до обучения в Сорбоне, а также 
проведя небольшую часть своей молодой 
жизни в Англии, Шотландии, где увлёкся 
сельским хозяйством. Он много путеше-

ствовал по другим странам, где всё при-
глянувшееся брал на заметку. «У Берга 
было всё, но он не был счастлив», - гово-
рила Аннели, объясняя это неудачным 
браком (молодая жена не захотела зани-
маться хозяйственными делами и сбежала 
сначала в Санкт-Петербург, а затем в 
Финляндию, оставив на попечение отца 
двух детей). 

…Мы гуляли по дворцу и  восхищались  
его внутренним убранством, хотя под-
линных вещей, когда-то принадлежавших 
Бергу, осталось очень мало. Разве что 
шкафы в библиотеке, пара рогов, которые 
дополняют стены охотничего зала  (граф 
был отменным охотником, и трофеи, хра-
нящиеся в замке, как раз свидетельствуют 
об этом), потолок в нём, пол в одном из 
помещений. Всё остальное  - «новодел», 
но близкий к историческому прошлому 
замка. Документы, хранящиеся в госу-
дарственном архиве Риги, говорят о том, 
что граф был не только крепким хозяином, 
отдававшим много сил и времени выве-
дению сорта ржи, овощеводству, земле-
делию, скотоводству, но и отменным сто-
ляром, сам изготавливал немало мебели.  
Внутри замка всё впечатляет: красивая 
парадная лестница, бальный белый зал  
с высоким потолком и стеклянным купо-
лом, веранда в виде зимнего сада, балкон 
с видом на парк… - каждое помещение 
несёт свою информацию о жизни в замке.  
При национализации  у графа отобрали 

поместье, но не замок. На какие средства 
ему удавалось содержать такой дворец - 
никто не знает, но ясно, что было это не 
просто.  Национализация графа разорила, 
и поместье захи-
рело под госу-
дарственным 
управлением. Ан-
нели нам расска-
зывала, что  после 
смерти графа мно-
го чего из имуще-
ства было продано 
с аукционов, а вы-
рученные сред-
ства пошли на 
оплату долгов. 
Что-то было раз-
граблено. 
Много лет в со-

ветский период 
здание пустовало. 
В нём, говорят, 
даже хранили 
сено. Потом его 
отдали под пио-

нерский лагерь... В конце концов, его 
вновь взяло под своё «крыло» государство. 
Кто теперь хозяйничает на мызе, честно 
сказать, узнать не удалось. Известно, что 
в нескольких помещениях здесь разме-
щается реновированный отель на 16 но-
меров, в том числе и несколько номеров-
люкс, в подвалах проводится дегустация 
вин, находится замковая лавка, много по-
мещений используется в качестве музея, 
какие-то помещения арендуются для про-
ведения конференций, слётов. 

…Невозможно было уйти от замка, 
не оглянувшись и ещё раз не полюбо-
вавшись его башенками, пилонами, сту-
пенчатым фронтонами, разной формы 
окнами - всем его видом. Здорово, что 
были люди, способные оставить о себе 
память в виде недвижимости, которая 
теперь стала достоянием общества, хотя 
и находится во многих случаях в частных 
руках. И то, что она восстановлена и ис-
пользуется, пусть даже под праздники и 
гулянья (мызная жизнь ведь тоже про-
текала активно и была связана не только 
с трудовыми заботами, но и с отдыхом, 
развлечениями), делает честь тем, кто об 
этом заботится.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото Натальи ЕРМАКОВОЙ 

У некоторых читателей наверняка слово «сангасте» будет ассоциироваться 
с названием сорта озимой ржи. Да, он есть, причём  это один из популярнейших 
эстонских сортов ржи, хорошо приспособленный к прибалтийскому климату. 
Но нас, небольшую группу путешественников, в Валгамаа интересовало 
совсем другое - один из уникальных исторических объектов Эстонии замок 
Сангасте, красавец, спрятавшийся чуть в стороне от шоссе за вековыми де-
ревьями. Но и сам замок, и рожь объединены одним именем - графа Фридриха 
Георга Магнуса фон Берга, последнего владельца мызы.
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Правопорядок

«Мы обращаем внимание на пере-
сечение проезжей части, скорость авто-
мобилей, использование средств без-
опасности велосипедистами и самокат-
чиками», - сказала майор полиции Сирле 

Лойго. Она подчеркнула, что кроме дей-
ствий полиции важно, чтобы родители 
прошли бы со своими первоклассниками 
маршрут из дома в школу несколько раз 
вместе. Правила дорожного движения 
следует вспомнить вместе со школьни-
ками и постарше, так как дети были 
долгое время дома на дистанционном 
обучении, а затем на каникулах, и неко-
торые правила могли подзабыться. 

«То, как ребёнок ведёт себя на дороге, 
зачастую является отражением поведения 
взрослых», - отметила майор и добавила, 
что безопасно добраться в школу и вер-
нуться домой поможет хороший пример 
родителей. 

Родителям обязательно следует про-
думать и тот момент, что ребёнок может 
ездить в школу на велосипеде или са-
мокате. Надо убедиться, что транспорт-
ное средство соответствует росту школь-
ника, велосипед и самокат в хорошем 
техническом состоянии, ребёнок обя-
зательно носит шлем, умеет хорошо ез-
дить и знает правила дорожного дви-
жения. 
Полиция напоминает водителям, что 

на дороге нет места спешке. «Можно 
избежать опозданий и исходящих из 
этого ненужных нервозности и спешки, 
если выедете заранее и запланируете на 
поездку больше времени. Это время по-
трачено не зря, если в итоге будет спасена 
жизнь и здоровье ребёнка, - сказала 
Сирле Лойго. 

По словам помощника руководителя кризисного штаба Де-
партамента полиции и погранохраны Таго Трея, полиция про-
веряет выполнение ограничений в связи со вступившим в 
силу распоряжением правительства от 26 августа.  

«До сих пор мы проверяли ношение масок в общественном 
транспорте и на богослужениях, в этих местах большинство 
людей придерживается установленных правил. Я уверен, что 
в ситуации, когда показатели заражения вирусом высоки, 
люди понимают необходимость этих ограничений и в других 
закрытых общественных местах», - сказал полицейский. Он 
напомнил, что и паромы являются общественным транспортом, 
где следует носить маску. 

Полиция проверяет ношение масок как в ходе обычной ра-
боты, так и при необходимости задействовав дополнительные 
патрули. По словам Таго Трея, Департамент полиции и по-
гранохраны еженедельно обсуждает с Департаментом здоровья, 
где и в каком объёме необходимо осуществлять надзор. Как 
Департамент полиции и погранохраны, так и Департамент 
здоровья обязательно проверяют те места, о которых есть ин-
формация, что там могут быть проблемы с соблюдением 
ограничений. 
Полицейские, проверяющие выполнение требований, прежде 

всего беседуют с людьми и разъясняют им требования по но-
шению масок, при необходимости они будут их выдавать. 
«Если у полицейских есть основание полагать, что человек 
нарушает требование преднамеренно, нарушителю можно 
сделать устное предупреждение и, в зависимости от нарушения, 
начать и делопроизводство», - сказал Таго Трей. За нарушение 
требования носить маску полиция может назначить штраф в 
сумме до 400 евро. 
Кроме проверки ношения масок полиция обращает внимание 

и на то, проверяют ли в местах отдыха устроители мероприятий 
у своих посетителей наличие справки, подтверждающей то, 
что человек вакцинирован, переболел COVID-19 или имеет 
негативный тест. 

Примерно в 11.30 Центр тревоги 
получил сообщение, что в лесу заблу-
дился человек, который в 7 часов утра 
вместе с женой и дочерью пошёл за 
грибами, но позже близкие потеряли 
его из вида. Спустя несколько часов 
он позвонил им и сообщил, что не мо-
жет сам выйти из леса, после чего 
близкие позвонили в Центр тревоги 
на номер 112. 

«Получив сообщение о заблудив-
шемся пожилом мужчине, у которого 
могут быть проблемы со здоровьем, 
сразу же  начали поиски. Кинологиче-
ский патруль определил место поиска, 
были привлечены и операторы дрона 

из кордона Васкнарва, - рассказал ру-
ководитель кинологической группы 
Идаской префектуры Тыну Кохвер. - 
Первыми в лес на поиски отправились 
кинолог Тармо Нукка и его собака 
Джек. Собака быстро взяла след, про-
вела кинолога по лесу четыре кило-
метра и вывела к заблудившемуся муж-
чине. В медицинской помощи тот не 
нуждался, и его передали близким». 
Бельгийская овчарка Джек - одна 

из самых молодых собак кинологиче-
ской группы оперативного центра Ида-
ской префектуры. Сейчас Джеку чуть 
больше года, в Эстонию к Тармо Нукка 
он прибыл из Бельгии в прошлом июле. 
«Джеку ещё надо многому научиться, 
но начало работе положено, и первый 
человек спасён», - хвалит четвероного 
коллегу Тыну Кохвер. 
В Департаменте полиции и погра-

нохраны служат более 80 собак: не-
мецкие и бельгийские овчарки, но есть 
и спаниели и ретриверы. Большинство 

- это патрульные и поисковые собаки, 
а также собаки, обученные искать нар-
котики, оружие и наличные деньги. 

Безопасная дорога в школу
Начало нового учебного года всегда 
означает, что после летних каникул 
на улицах и дорогах стало больше 
детей. Чтобы помочь им безопасно 
добраться в школу и вернуться до-
мой, полиция будет обращать больше 
внимания на дорожное движение у 
учебных учреждений и на перекрёст-
ках.

Недавно полиция провела в волости 
Алутагузе Ида-Вируского уезда опе-
рацию по поиску заблудившегося 76-
летнего грибника. Мужчину нашла 
молодая служебная собака Идаской 
префектуры.

Кроме общественного транспорта, полиция проверяет 
выполнение требования по ношению масок также в за-
крытых публичных помещениях, например, в торговых 
центрах и залах обслуживания учреждений.

Проверка выполнения 
требования 

Отличился служебный пёс Джек 

По информации Департамента полиции и погранохраны
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Экология

Тенденция к снижению 
 
В 2018 году было добыто 15,9 млн 

тонн сланца, а в 2019 году - на 24% мень-
ше, то есть 12,1 млн тонн. В 2020 году 
добыто ещё меньше - 9,2 млн. Таким об-
разом, добыча сланца имеет тенденцию 
к снижению, находясь на самом низком 
уровне за десятилетия. 
С сокращением добычи сланца умень-

шилось и негативное воздействие горно-
добывающей промышленности на окру-
жающую среду: образовалось меньше от-
ходов, доля потерь при добыче оставалась 
целевой, а утилизация отходов горнодо-
бывающей промышленности составила 
более 60%. Количество откачиваемой 
воды на тонну запасов горючего сланца, 
извлечённого из земной коры, также 
уменьшилось. 

 
Можно ли сократить потери? 

 
По словам Хелены Гайлан, советника 

Департамента экологических технологий 
Министерства окружающей среды, потери 
при подземных горных работах не могут 
быть значительно сокращены при сего-
дняшней камерной горнодобыче, так как 
примерно 30% минеральных ресурсов 
необходимо оставить целыми, чтобы по-
верхность земли над выработками не про-
села. «Таким образом, ежегодно теряется 
почти четыре миллиона тонн горючего 
сланца. Чтобы повысить эффективность 
добычи, необходимо продолжать поддер-
живать технологические исследования в 
области обратной засыпки и направлять 
компании на внедрение такой технологии 

- это позволит более рационально ис-
пользовать сланец, а также сохранить 
стабильность грунта», - сказала г-жа Гай-
лан. 

 
Использование отходов 

 
Как в 2019, так и в 2018 году компании 

успешно использовали шахтный материал 
- 60% его выработки было повторно ис-
пользовано. Объём вторичного исполь-
зования составляет около четырёх мил-
лионов тонн, что по порядку величины 
соответствует количеству известняка, до-
бытого для дорожного строительства. 
Увеличению повторного использования 
отходов шахт, вероятно, также способ-
ствовало введение дополнительных усло-
вий экологических разрешений на добычу 
горючего сланца, предусматривающих 
повторное использование не менее 40% 
образующихся отходов. 
По словам Хелены Гайлан, компании 

заказали исследования по повышению 
качества горных отходов, используемых 
как материалы для строительства дорог. 
Также были запланированы солнечные 
электростанции и гидроаккумулирующая 
электростанция, использование щебня на 
маршруте «Rail Baltic», если это позволяют 
требования к качеству. 

 
Сланцевые сложности 

 
Вопрос сланцевой золы сложнее. С 

внедрением новых технологий сланца 
зола, образующаяся во время сжигания, 
не подходит для производства цемента. 
Исчезла и другая область применения 
сланцевой золы - производство небольших 
строительных  блоков или использование 
для стабилизации грунта. Другой про-
блемой является различие качества и свя-
зующих свойств золы, полученной при 
различных режимах сгорания сланца. 
Хотя количество подземных вод, от-

качиваемых при добыче сланца, на тонну 
добытого постоянно было ниже 14 куб.м/т, 

то есть достигались цели плана разработки 
месторождения ископаемого, по словам 
г-жи Гайлан, оно всё ещё слишком велико. 
Поэтому важно принимать меры, которые 
помогут сократить количество откачивае-
мой воды и таким образом снизить воз-
действие горнодобывающей промышлен-
ности на окружающую среду.  

 
Экономическая  
эффективность 

 
Использование горючего сланца для 

производства электроэнергии значительно 
сократилось - в 2019 году на его долю 
приходилось 57% баланса электроэнергии, 
и впервые объём товарного сланца, ис-
пользованного для производства сланце-
вого масла, превысил количество сланца, 
используемого для производства электро-
энергии: 55% сланца пошло на выработку 
масел. 
Поскольку использование старых пы-

леулавливающих установок в производстве 
электроэнергии сократилось и стали ис-
пользоваться энергоблоки с более эффек-
тивными котлами, экономическая эффек-
тивность производства энергии из го-
рючего сланца также значительно выросла. 
Энергоэффективность производства слан-
цевого масла также повысилась, поскольку 
для его производства использовалось всё 
больше оборудования с технологией твёр-
дого теплоносителя.  
В качестве важного экологического по-

казателя в отчёте о плане развития также 
указано, что удельные выбросы CO2 по 
отношению к общему объёму электро-
энергии и тепла, произведённого когене-
рацией (она представляет собой техно-
логический процесс одновременного со-
вместного производства электрической и 
тепловой энергии. - Прим Н.К.), остава-
лись ниже целевого показателя на три 
процента. Причина в ограничениях на 
использование агрегатов для сжигания 
пыли. 

 
Дальнейшие шаги 

 
Следующими этапами плана развития 

является подготовка анализа воздействия 
его реализации за последние пять лет. 
По его результатам, проведённым иссле-
дованиям, а также исходя из климатиче-
ских и экологических целей, к 2050 году 
необходимо обновить план разработки 
горючего сланца и установить цели на 
будущее. Для достижения целей обнов-
лённого плана разработки горючего сланца 
также должен быть подготовлен план 
действий, в котором запланированы ме-
роприятия по тому, как сланцевый сектор 
будет соответствовать амбициозным эко-
логическим и климатическим целям. «Мы 
считаем важным привлечь стороны, во-
влечённые в эту область, и принять во 
внимание не только экологические аспек-
ты, но и социально-экономические во-
просы», - добавила  г-жа Гайлан. 

 Подготовил  
Николай КЛОЧКОВ 

Не так давно на заседании прави-
тельства был представлен обзор вы-
полнения государственного плана 
развития в сфере использования 
сланца на 2016-2030 годы. В обзоре 
использовались в основном данные 
за 2018 и 2019 годы. 

Сланец  
и окружающая 
среда
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Специалист советует
Что нужно учитывать при покупке квартиры?

По словам адвоката «Hedman Partners» 
Андреса Киви, первое, что должен вы-
яснить покупатель квартиры, - является 
ли квартира квартирной собственностью 
или частью совместной собственности. 
«Сегодня большинство квартир оформ-
лено как квартирная собственность, но 
в старых домах ещё встречаются квар-
тиры, которые официально квартирной 
собственностью не являются», - сказал 
Киви. 

  
В чём разница между  
квартирной собственностью  
и совместной собственностью? 
В случае квартирной собственности 

собственник владеет конкретной квар-
тирой, что даёт ему право пользоваться 
ею независимо от собственников других 
квартир. Квартирная собственность - это 
особая собственность на реальную часть 
здания, которая также даёт право поль-
зования общей площадью. 
В случае совместной собственности 

особой собственности на квартиру нет, 
и права на использование квартиры и 
общих частей здания возникают на ос-
новании нотариально заверенных правил 
пользования. 

«Если квартира не зарегистрирована 
как квартирная собственность, то особого 
права собственности на квартиру нет. В 
доме, жильё в котором не было пере-
оформлено в квартирную собственность, 
каждый жилец владеет мысленной частью 
дома и пользуется ею в соответствии с 
порядком пользования», - отметил Киви. 
Стоит отметить, что большая часть со-
вместной собственности автоматически 
не выражается в увеличении прав вла-
дельца. 

«При покупке квартиры, не зареги-
стрированной как квартирная собствен-
ность, покупатель обязательно должен 
проверить, заверены ли все необходимые 
соглашения нотариально», - добавил он. 
Дополнительный риск заключается в 

том, что продажа совместной собствен-
ности даёт другим совладельцам пре-
имущественное право покупки. «Это 
означает, что совладелец может купить 
продающуюся квартиру на тех же усло-
виях в течение двух месяцев. Поэтому 
при покупке квартиры в форме совмест-
ной собственности покупатель должен 
учитывать преимущественное право по-
купки или заключить нотариальное со-
глашение с другими совладельцами об 

отказе от него», - подчеркнул Киви. 
  

Принадлежат ли квартире бокс 
в подвале и парковочное место? 
Как правило, собственник квартиры 

имеет право пользоваться общими поме-
щениями, находящимися в совместной 
собственности, в соответствии с согла-
сованными правилами. Важные согла-
шения об использовании мест общего 
пользования, например, в отношении 
парковочных мест или подвальных бок-
сов, стоит заверить нотариально в при-
сутствии всех собственников квартир. 
Покупатель квартиры должен учитывать, 
что если в доме сложилась устная дого-
ворённость об использовании общих ча-
стей, например, подвальных боксов, то 
нет гарантии, что освободившийся бокс 
будет передан покупателю квартиры. 

  
Справедливо ли распределены 
расходы на управление? 
В уставе квартирного товарищества 

должно быть отражено, зависят ли вы-
платы на содержание дома от размеров 
квартир или распределяются по каким-
то другим принципам. Например, если 
на первом этаже дома находится кафе, 
то нагрузка на техносистемы более ин-
тенсивная, мусора образуется больше, 
поэтому может быть несправедливым, 
если экономические затраты рассчиты-
ваются только исходя из площади. 

 
Есть ли у продавца долги  
перед квартирным  
товариществом? 
Если собственник продаёт квартиру с 

долгами по квартплате, то квартирное 
товарищество может потребовать выплаты 
долга от покупателя. «Стоит спросить, 
есть ли у квартиры долги, и, если они 
есть, договориться о снижении цены про-
дажи за счёт долгов или о частичном пе-
реводе необходимой суммы напрямую 
на расчётный счёт квартирного товари-
щества», - предложил адвокат. 

  
Продолжат ли действовать 
условия договора  
купли-продажи? 
При покупке квартиры в строящемся 

доме с покупателем зачастую оформ-
ляется обязательственно-правовой дого-
вор. Это означает, что продавец обязан 
передать квартиру в собственность по-

купателя. Когда квартира готова, заклю-
чается вещный договор, по которому 
продавец передаёт право собственности. 
«В тексте вещного договора могут воз-
никнуть изменения, поэтому покупатель 
должен следить, чтобы согласованные 
ранее условия не были изменены», - под-
сказал Киви. При покупке квартиры на 
так называемом вторичном рынке оба 
договора заключаются одновременно. 

  
Сообщил ли продавец  
покупателю о дефектах  
квартиры? 
Продавец должен проинформировать 

покупателя о дефектах квартиры и мест 
общего пользования, а также о других 
характеристиках квартиры. Например, 
ими могут быть плохая звукоизоляция, 
постоянно беспокоящие запахи или звуки 
от соседей, поведение арендаторов других 
квартир, большие долги членов квартир-
ного товарищества и другое. 

  
А если недостатки  
обнаружились позже? 
Квартира должна быть передана по-

купателю в оговорённом сторонами со-
стоянии,  продавец должен сообщить по-
купателю о её дефектах до совершения 
сделки. Если продавец указал на дефекты, 
тo он не несёт ответственности в случае 
их проявления. Если же дефекты не были 
упомянуты, то покупатель может подать 
иск о возмещении ущерба, потребовать 
снижения цены, а в случае существенного 
дефекта даже отказаться от сделки. 
Ссылаться на недостатки можно в 

течение определённого периода времени 
после их обнаружения. При передаче 
квартиры покупатель должен сообщить 
продавцу о легко распознаваемых де-
фектах, при этом от покупателя не ожи-
дается выявления скрытых дефектов. О 
скрытых дефектах необходимо сообщить 
продавцу при их обнаружении. 

  
Правильно ли сделан ремонт? 
Если реконструкция или монтажные 

работы проводились без разрешения на 
строительство или необходимого согласия 
собственников других квартир, то это 
расценивается как специфический дефект 
квартиры. Если работы по реконструкции 
не были выполнены правильно и на них 
не были получены необходимые разре-
шения, то в будущем такую квартиру бу-
дет сложно продать, а другие собствен-
ники могут потребовать устранения де-
фекта. 

  
По информации  

адвокатского бюро 

Активность покупателей на рынке недвижимости набирает обороты, и если 
подходящая квартира найдена, то действовать нужно быстро. Адвокат из ад-
вокатского бюро «Hedman Partners» напоминает, что в спешке нужно сохранять 
холодный рассудок.
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Центр культуры 
 
10-12 сентября – VII Международный фестиваль лю-

бительских театров «Любителивы?» 
 
Смотрите программу фестиваля на 6-й стр.  
 
9 сентября в 19.00  - ежегодный, 39-й по счёту, междуна-

родный фестиваль молодёжных ансамблей «Tudengijazz». 
Выступят «GASPARD BARADEL QUARTET» (Франция) и 
«Hommage» (Эстония). В программе авторская музыка от 
джаза до прогрессивного рока. Мероприятие бесплатное! 

 
Городской музей 

До 16 октября открыта персональная выставка Ольги 
Линк: живопись, фотографии, украшения. 

 
Городская библиотека 

Виру, 26 
 
18 сентября в 14.00 – в гостях в библиотеке писатель, 

поэт, переводчик П. И. Филимонов (Таллинн). 

До 19 сентября открыта выставка «Поколение ЭКО» 
(новая жизнь старых вещей). Выставку представляет открытый 
детский центр «Домашний уют». 

  
Украинское землячество «Водограй»  

 
12 и 19 сентября с 12.00 до 15.00 в офисе землячества (ул. 

В. Маяковского, 14-3) – выставка «Куклы в украинском ко-
стюме». Вход свободный. 

 
Спорткомплекс «Калев» 

 
11 сентября в 13.00 - футбол: вторая лига, JK Sillamäe 

Kalev - Tartu FC Helios. Основное  поле. 
 

Организация ветеранов и Объединение  
российских соотечественников 

 
19 сентября в 11 часов на площади у почты – возложение 

цветов к могиле Неизвестного солдата и монументу «Вои-
нам-освободителям» по случаю 77-й годовщины  освобождения 
Силламяэ от фашистских захватчиков. 
Требования, действующие в условиях распространения 

коронавируса, обязательны к исполнению. 

Наша афиша

Городское Управление Силламяэ объ-
являет об отчуждении незаселённых жилых 
помещений на открытом письменном аук-
ционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Ранна, 27, квартира № 14, 
двухкомнатная, общая площадь 39,9 м², стар-
товая цена 3 785 евро (на 01.06.2021 г.  долгов 
нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Ранна, 39, квартира № 23, 
двухкомнатная, общая площадь 41,1 м² стар-
товая цена 4 459 евро (на 01.06.2021 г. долгов 
нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. В. Чкалова, 13, квартира № 
10, двухкомнатная, общая площадь 43,8 м², 
стартовая цена 4 718 евро (на 01.06.2021 г. 
долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, бульвар Виру, 8, квартира № 17, 
двухкомнатная, общая площадь 38,4 м², стар-
товая цена – 3 276 евро (на 01.06.2021 г. 
долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Kаяка, 18, квартира № 1, двух-
комнатная, общая площадь 44,8 м², стартовая 
цена – 4 889 евро (на 01.06.2021 г. долгов 
нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Kаяка, 18, квартира № 6, двух-
комнатная, общая площадь 45,3 м², стартовая 
цена 4 990 евро (на 01.06.2021 г. долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Kаяка, 22, квартира № 7, двух-
комнатная, общая площадь 48,0 м², стартовая 
цена 5 242 евро (на 01.06.2021 г. долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Ранна, 31, квартира № 34, 
двухкомнатная, общая площадь 40,2 м², стар-
товая цена 3 427 евро (на 01.06.2021 г. долгов 
нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. В. Чкалова, 12, квартира № 
42, однокомнатная, общая площадь 30,0 м², 
стартовая цена 2 570 евро (на 01.06.2021 г. 
долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Кеск, 37, квартира № 12, двух-
комнатная, общая площадь 45,8 м², стартовая 
цена 4 355 евро (на 01.06.2021 г. долгов нет); 

Стартовая цена не включает долги. 
Незаселённые жилые помещения отчуж-

даются без предварительного ремонта, неза-
висимо от технического состояния жилища 
и его оборудования. 

 
Основные условия отчуждения жилых 

помещений: 
- цена продажи оплачивается только бан-

ковским перечислением до подписания до-
говора купли-продажи или в случае получения 
жилищной ссуды с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной орга-
низации, рассрочка платежа не применяет-
ся; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой квартирной 
собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным удо-
стоверением договора купли-продажи и упла-
той государственной пошлины за внесение 
изменений в крепостной книге, несёт поку-
патель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены каждого объекта 
продажи; 

- каждый участник тендера может подать 
предложение на один или несколько объектов 
продажи. Если заявка подаётся на более чем 
один объект продажи, цена должна быть ука-
зана по каждому объекту продажи отдельно, 
а плата за участие и залог (депозит) должны 
быть внесены за каждый объект продажи. 
Победитель аукциона будет определяться от-
дельно по каждому объекту продажи на ос-
новании максимальной предложенной цены. 

 
Письменный аукцион состоится 27 сен-

тября 2021 года в 11:00 в здании городского 
Управления Силламяэ по адресу: ул. Keск, 
27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в городское Управление Силламяэ 
по почте к 27 сентября 2021 года не позднее 
10:55 по адресу: ул. Keск 27, г. Силламяэ 
40231, или по электронной почте: linnavalit-
sus@sillamae.ee Предложение должно быть 
в запечатанном конверте с пометкой на кон-

верте «отчуждение незаселённых жилых по-
мещений». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местона-

хождение участника тендера, а также личный 
идентификационный код или регистрацион-
ный код; 

2) согласие на участие в аукционе на объ-
явленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 
и залога (депозита); 

4) сумма предложения, выраженная сло-
вами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия 

представителя. 
 
К предложению участники должны при-

ложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию кар-
точки коммерческого регистра; 

2) копии платежных поручений, подтвер-
ждающих перечисление платы за участие и 
залога (депозита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвращён осталь-
ным участникам в течение трёх рабочих дней 
после подтверждения результатов аукциона 
городским Управлением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается с 

победителем аукциона в течение одного ме-
сяца с момента объявления распоряжения 
городского Управления Силламяэ, подтвер-
ждающего результаты аукциона. Если договор 
купли-продажи не заключён, городское Управ-
ление объявляет процедуру аукциона закры-
той. 

 
Информация об условиях проведения  

аукциона  незаселённых жилых поме-
щениях  по  тел. 392 5712. 

Д л я  о с м о т р а  о б ъ е к т а  п р од а ж и  
о б р а щ а й т е с ь  в  A S  M E K E  S I L -
L A M Ä E ,  ул .  Р а н н а ,  3 ,  и л и   п о  
т е л е ф о н у  3 9 7  1 2 7 9 .  

Горуправление сообщает
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Новый учебный год вступил в свои права

Для того, чтобы ограничить контакты 
в связи с распространением коронавируса, 
и учитывая правительственные требо-
вания по обеспечению безопасности, об-
щего сбора в каждой школе не было, 
мероприятия повсеместно проходили в 
два этапа, в отдельные группы были вы-
делены первоклассники. В этом году для 
малышей во всех школах города открыты 
шесть первых классов (к ним добавятся 
ещё мини-классы для детей с ограни-
ченными возможностями обучения). По-
скольку из-за пандемии традиционный 
праздник первоклассников в Центре куль-
туры не проводился, его творческие кол-
лективы и коллектив музыкальной школы 
поздравили «новобранцев» непосред-
ственно в учебных заведениях. Во всех 
образовательных учреждениях побывали 
в этот день городские руководители, ко-
торые обратились к школьным коллек-
тивам с напутственными словами. Там 
же были вручены первоклассникам города 
подарки от местного самоуправления. 
Начало учебного года порадовало сил-

ламяэских детей и другими подарками: 
в город поступили 45 компьютеров, и 
скоро они найдут своих адресатов. По-
жертвованные компаниями устройства 

передадут тем семьям, которые испы-
тывают наибольшую нехватку компью-
теров. Компания «Telia Eesti» пожерт-
вовала НКО «Союз защиты детей» 37 
компьютеров, настройку которых взяли 
на себя практиканты предприятия. 8 ком-
плектов были дополнены устройствами, 
подаренными Сакуским центром здоровья 
(«Saku Tervisekeskus»), а также монито-
рами, полученными от компании по об-
служиванию денежных переводов «Wise» 
(ранее «TransferWise»). Веб-камеры для 
дистанционного обучения были приобре-
тены на пожертвование «Swedbank». 
«Мы благодарим Союз защиты детей за  
отличное сотрудничество с местными 
властями в проекте «Компьютер каждому 

школьнику». Большое спасибо предприя-
тиям, благодаря которым дети много-
детных семей Силламяэ и другие нуж-
дающиеся в помощи семьи получают 
необходимое оборудование для дистан-
ционного обучения», - сказал Тынис Кал-
берг. 
Подарки - это, правда, замечательно, 

но лучше бы школам не пришлось вновь 
переходить на дистанционное обучение. 
Этого мы им и пожелаем. В добрый 
путь, школы! 
Стартовал новый учебный год и в 

школах по интересам, и в детских садах 
города. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото Николая КЛОЧКОВА  

Почти для 1200 учащихся, а также 
для их учителей, обслуживающего 
школьного персонала начались тру-
довые будни нового учебного года. 
1 сентября во всех городских обра-
зовательных учреждениях прошли 
торжественные мероприятия. 


